
Новости

О перспективных
проектах в Аджарии
Председатель правительства Аджарии

Торнике Рижвадзе и мэр Батуми Арчил
Чиковани встретились с послом Соединен�
ного Королевства Великобритании и Се�
верной Ирландии в Грузии Марком Клей�
тоном.

На рабочей встрече стороны рассказа�
ли о текущих, реализуемых и перспектив�
ных проектах в регионе и Батуми. На
встрече было подчеркнуто тесное сотруд�
ничество между Грузией и Великобрита�
нией в сферах торговли и экономики, обра�
зования, обороны и безопасности. Глава
правительства Аджарии Торнике Рижва�
дзе представил послу инвестиционную
среду региона и реализуемые в Аджарии
инфраструктурные проекты. Также разго�
вор коснулся исторического решения Ев�
рокомиссии и европейской перспективы
Грузии. Посол еще раз выразил полную
поддержку интеграции Грузии в евро�
пейские и евроатлантические структуры.
Встреча прошла в администрации прави�
тельства Аджарии.

На следующий день общественность и
гости почтили память погибших в Грузии
британских солдат, похороненных на клад�
бище Ферия. Могилы 69 британских сол�
дат, находившихся в Батуми в 1918�1920
годах, были обнаружены в результате рас�
копок в 2013 году. Как отметил мэр Батуми
Арчил Чиковани, в первую неделю ноября
ежегодно в Англии и за рубежом проводит�
ся мероприятие, посвященное памяти бри�
танских солдат. 

Начинаются проекты
по реабилитации

Системы водоснабжения и канализа�
ции на присоединенных территориях Бату�
ми обновляются. В связи с началом пятой
фазы проекта реабилитации коммуналь�
ной инфраструктуры Батуми, реализуемо�
го в рамках льготного кредита и гранта
KfW, мэр Батуми Арчил Чиковани и ме�
неджер консалтинговой компании Матиас
Хитцель подписали соглашение о сопрово�
ждении меры консалтинговых услуг.

Согласно соглашению, вся консульта�
ционная деятельность будет осуществля�
ться в тесном сотрудничестве с агентст�
вом�исполнителем проекта. Также будут
учтены цели программы и соответствую�
щие рекомендации банка KfW. Проект
реабилитации систем водоснабжения и во�
доотведения на присоединенных террито�
риях Батуми предусматривает: расшире�
ние очистных сооружений Адлиа, насос�
ных станций А и Б; обустройство систем
канализации аэропорта, промышленных
предприятий и поселков и многое другое.

В санитарной службе
Батуми обновления
К имеющейся спецтехнике добавлено

семь единиц мусоровозов и снегоубороч�
ных машин, стоимость которых превышает
2 миллиона 200 тысяч лари. Также была
обновлена униформа, экипировка персо�
нала. Закуплено около 2000 мусорных ба�
ков. 

Выход на рынок начат
с нашего города

Итальянский бренд одежды премиум�
класса Harmont & Blaine начал официаль�
ный выход на грузинский рынок с Батуми.
Первый магазин в Грузии открылся на ба�
тумском проспекте Руставели. Пока оде�
жда здесь в основном для мужчин. Har�
mont & Blaine известна своим логотипом с
изображением таксы по имени Блейн. 

В Ботаническом саду
прошла выставка 

В Батумском ботаническом саду про�
шла выставка фруктов. На ней были пред�
ставлены разнообразные фрукты, цитру�
совые, ягоды, экзотические фрукты и
грецкие орехи из разных частей Ботаниче�
ского сада. Также муниципалитеты, ком�
пании и частные предприниматели предла�
гали фрукты, фруктовые чипсы, мед, сыр с
фруктами, фруктовый чай и другие дели�
катесы.
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Премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили провел встре�
чу с послом Китайской Народной Республики Чжоу Цзянь. На
встрече стороны с удовлетворением отметили дружественное и стра�
тегическое партнерство двух стран, а также обсудили текущую по�
вестку двусторонних отношений.

Высокую оценку получила активизация сотрудничества между
странами в различных сферах, была выражена надежда на то, что
формат стратегических отношений будет способствовать дальней�
шему развитию отраслевых, экономических и торговых отношений,
а также международных связей.

На встрече также было подчеркнуто успешное сотрудничество
двух стран с точки зрения развития особого геополитического поло�
жения Грузии, что повышает потенциал страны как соединительного
коридора Запад�Восток. На встрече было подчеркнуто историческое
значение визита премьер�министра Грузии в Китай по приглашению
председателя КНР Си Цзиньпина и его большая роль в процессе ук�
репления отношений между Грузией и Китаем и их вывода на стра�
тегический уровень.

Премьер�министр еще раз высоко оценил особую роль, видение
и достижения эффективного управления председателя Китайской
Народной Республики в трансформации и развитии Китая и, в то же
время, запланированные китайским правительством масштабные ре�
формы под руководством председателя КНР, в том числе инициа�
тивы глобального значения, а также особое видение лидера Китая в

урегулировании региональных и международных проблем.
На встрече премьер�министр оценил заявление президента Гру�

зии в отношении председателя Китайской Народной Республики Си
Цзиньпина, которое она сделала в интервью французскому телека�
налу LCI, и отметил, что такое заявление категорически неприемле�
мо и вызывает возмущение. В этом интервью Саломе Зурабишвили,
отвечая на вопрос, надеется ли она, что Путин и Си Цзиньпин когда�
нибудь предстанут перед судом, сказала: "Думаю, по своему внутрен�
нему убеждению, что это будет исторический результат, который по�
ставит определенные вопросы на свое место".

Данная риторика противоречит отношению власти Грузии и
грузинского народа к Китаю и не соответствует духу дружественно�
го, стратегического партнерства между двумя странами, наносит
ущерб существующим дружественным и партнерским отношениям
между двумя странами. По словам премьер�министра, к сожалению,
это не первый случай, когда президент Грузии в нарушение Консти�
туции и во вред государственным интересам осуществляет отдель�
ные активности и дает собственные оценки по международным во�
просам, которые не вписываются и не соответствуют позиции пра�
вительства страны, что ставит международный имидж Грузии в неу�
добное положение. Именно публичное и грубое нарушение консти�
туционных норм со стороны президента стало причиной того, что
правящая команда инициировала импичмент президента Грузии.

По заявлению премьер�министра, Грузия является парламент�
ской республикой, где президент не осуществляет внешнюю полити�
ку страны. Проведение внешней политики страны в Грузии является
эксклюзивной компетенцией правительства Грузии, и такой мандат
был дан грузинским народом только правительству Грузии. Соот�
ветственно, заявление президента Грузии даже формально не выра�
жает отношения правительства Грузии к китайскому государству и
его лидеру. Премьер�министр выразил сожаление по поводу заявле�
ния президента Грузии и выразил надежду, что данное заявление
президента не повлияет и не нанесет ущерб исключительно поло�
жительной исторической динамике отношений между Грузией и
Китаем.

В конце встречи стороны выразили готовность поддерживать
активную повестку дня отношений и работать над дальнейшим ук�
реплением связей между двумя странами.

Обсудили текущую повестку двусторонних отношений
Встреча

"Мы приложим все усилия для укрепления территориальной це�
лостности и суверенитета нашей страны. Мы провозгласили полити�
ку мира, которая обязательно принесет результаты, и мы обязатель�
но добьемся мирной деоккупации", � заявил министр иностранных
дел Грузии Илья Дарчиашвили.

По его словам, в ходе осуществления внешней политики власть
уделяет большое внимание вопросам, связанным с оккупированны�
ми территориями.

"Одним из самых сложных, главных и чувствительных вызовов
является территориальная целостность и суверенитет нашей страны,
оккупированные территории, которые сегодня не находятся под кон�
тролем Грузии. Соответственно, в ходе осуществления внешней по�
литики, параллельно с нашей европейской интеграцией, мы уделяем
большое внимание вопросам, связанным с оккупированными терри�
ториями. Мы приложим все усилия для укрепления территориаль�
ной целостности и суверенитета нашей страны. У нас есть заявлен�
ная мирная политика, которая обязательно принесет результаты, и
мы обязательно добьемся мирной деоккупации", � заявил Илья Дар�
чиашвили. 

Что касается посылов со стороны Евросоюза, то, по оценке Дар�
чиашвили, ЕС принял единственно правильное решение, поскольку
политика расширения � это путь сделать Евросоюз еще сильнее,
более развитым.

"Наше отношение к евроинтеграции таково, что мы не только
получим от нее выгоду, но и войдем в эту семью со своими ценностя�
ми. Та выгода, которую мы должны получить, мы хотим и для наших
сограждан, живущих за пределами оккупации. Я уверен, что с помо�
щью нашей разумной, ориентированной на мир политики, мы обяза�
тельно добьемся объединения и укрепления страны", � заявил Илья
Дарчиашвили.

Ценности

Мирная политика обязательно принесет результаты

В Генеральной прокуратуре Грузии состоялось первое заседание
межведомственной рабочей группы по борьбе с отмыванием денег.
Информацию об этом распространяет Генеральная прокуратура
Грузии.

"Целью межведомственной рабочей группы является обсужде�
ние в формате расширенных встреч таких важных вопросов, как ана�
лиз типологий преступлений по отмыванию денег, распространен�
ных в Грузии, выявление зон повышенного риска, национальных и
международных рекомендаций и процесса их осуществления, осно�
ванного на принципе внедрений практических примеров, обобщение

и внедрение единой практики в вопросах расследования/преследо�
вания данного преступления.

Примечательно, что во время оценки пятого раунда Грузии Ко�
митетом избранных экспертов Совета Европы (Moneyval) по оценке
мер по борьбе с отмыванием денег и финансированием терроризма,
меры, предпринятые прокуратурой Грузии по росту эффективности
борьбы с отмыванием денег, а также существующие меры в части
расследования случаев отмывания денег и уголовного преследова�
ния, стратегия ведомства была оценена положительно", � говорится
в заявлении прокуратуры.

Первое заседание

Цели межведомственной рабочей группы
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Данные

Прямая речь

Об этом заявил член парламентского большинства Алу�
да Гудушаури. Отвечая на вопрос журналиста, Алуда Гуду�
шаури отметил: "Около полутора лет назад Ираклий Коба�
хидзе заявил, что после получения статуса можно говорить о
снижении барьера. Какова ваша позиция сейчас?".

По словам Алуды Гудушаури, одним из условий, объяв�
ленных "Грузинской мечтой", было то, что радикальная оп�
позиция должна предпринять шаги в направлении деполя�
ризации.

"Мы все хорошо помним заявления и позиции, которые
были год назад по этому вопросу. Да, мы тогда говорили, что
это можно обсудить, но, например, если бы все это происхо�
дило в 2021 году. Естественно, одной из заявленных нами
предпосылок было то, что радикальная оппозиция должна
была понизить температуру поляризации и сосредоточиться
не на беспорядках, саботаже, углублении тревоги и беспоряд�
ков в стране, а на интересах государства, они должны были
предпринять эффективные шаги к деполяризации, но они
сделали все наоборот.

Мы хорошо помним их позицию, но они наоборот углу�
били поляризацию. Следует отметить, что в целом у Грузии
в этом плане очень плохой опыт. Никогда не случалось так,
чтобы парламент, собранный в условиях низких барьеров,
каким�либо образом демонстрировал высокое качество на
благо государства или народа. Поэтому мы стремимся к то�
му, чтобы парламент был ориентирован на дела, интересы
страны и народа, а не на узкопартийные, ангажированные
вопросы, что, как мы ясно видим, позволит деструктивным
группам превратить парламент в полигон", � заявил Алуда
Гудушаури. 

"Акцент должен быть сделан не на беспорядках, сабота�
же и углублении тревоги и поляризации в стране, а на инте�
ресах страны, должны были быть предприняты эффектив�
ные шаги в направлении деполяризации, что, естественно,
ими было осуществлено наоборот.

У Грузии есть очень плохой опыт в этом отношении � ни�
когда не было такого, чтобы парламент, собранный при низ�
ком пороговом значении, демонстрировал высокое качество
на благо государства или народа. Соответственно, мы стре�
мимся к тому, чтобы парламент был сосредоточен на деле,
интересах страны и народа, а не на связанных с этим вопро�
сах, что четко показывает � это позволит еще более радикаль�
ным и деструктивным группам превратить парламент в по�
лигон", � заявил депутат.

Алуда Гудушаури подчеркнул, что лидер "Мечты" Ирак�
лий Кобахидзе, конечно же, заявлял, что это будет задейство�
вано до 2022 года � то есть в случае, если Грузия получит ста�
тус кандидата. "И если радикальные группы отказались бы
от саботажа � в таком случае мы рассмотрели бы этот воп�
рос", � заключил представитель партии власти.

"В интересах грузинского народа, чтобы выборы 2024 го�
да были такими, которые определят правильные политиче�
ские приоритеты для страны на следующие четыре года и не
позволят никому попытаться установить радикальную по�
вестку дня, как они пытались в 2020 году, когда они почти
год сотрясали страну и объявляли бойкот парламенту", � так�
же заявил председатель парламента Грузии Шалва Папуа�
швили.

"Не только европейское развитие, но и путь развития
страны всегда проходит через выборы. Выборы � это день и

момент, когда определяются политические приоритеты, в
том числе, кто готов к демократическому обсуждению, а кто
еще не созрел для этого, а также, кому хочется радикализма
и экстремизма", � заявил Шалва Папуашвили.

По его словам, главная задача европейских коллег � ра�
ботать с оппозицией, чтобы она созрела к выборам 2024 года,
чтобы предвыборная обстановка была основана на предмет�
ной дискуссии.

"Если человек понаблюдает за деятельностью парламен�
та, он увидит, что как только вопрос переходит к предметно�
му обсуждению, оппозиция либо убегает из зала, либо слаба
в дискуссии. Достаточно посмотреть на выступления мини�
стров в формате "министерского часа", они ограничиваются
лишь тем, что задают вопросы и позируют перед камерами,
даже не ожидают ответов, потому что не готовы к предмет�
ной дискуссии", � заявил Шалва Папуашвили.

Вопрос избирательного барьера закрыт

На заседании комиссии Верховного Совета по конститу�
ционным, правовым и процедурным вопросам под председа�
тельством председателя этой же комиссии Ладо Мгалобли�
швили были представлены проект закона "О республикан�
ском бюджете Аджарской Автономной Республики на 2024
год" и обсуждены соответствующие бюджету приоритеты ав�
тономной республики на 2024�2027 годы. Согласно законо�
проекту, республиканский бюджет на следующий год по
сравнению с прошлым годом увеличится на 99 миллионов
799 тысяч лари и составит более 700 миллионов.

Соответствующий доклад законодателям представил
министр финансов и экономики Аджарии Джаба Путкара�
дзе. Министр рассказал об основных параметрах бюджета,
инвестиционных и инфраструктурных проектах, програм�
мах, которые будут реализованы в сфере здравоохранения и
социальной сферы, образования, культуры и спорта, мерах
по содействию развитию сельского хозяйства, обустройству
туристических локаций и соответствующей инфраструктуры
в Аджарии. По словам Джабы Футкарадзе, бюджет на 2024
год по сравнению с прошлым годом увеличивается на 16,57%
и общий объем превышает 700 миллионов. Рост обусловлен
двумя важными составляющими � увеличением численности
сотрудников и баланса заработной платы сотрудников.
Спикер также рассказал о планируемых нововведениях.
После доклада он ответил на вопросы законодателей.

По его словам, увеличиваются как финансирование бюд�
жетных организаций, так и объемы специальных трансфер�
тов муниципалитетам. В рамках бюджета запланировано
развитие туристических локаций. Будет реализован второй
этап строительства "Города мечты", на который выделено 17
миллионов лари, продолжится строительство социальных
домов, газификация и другие. На встрече министр финансов
и экономики Джаба Путкарадзе представил также обзорную
информацию об исполнении трех кварталов республикан�
ского бюджета Аджарии за 2023 год. По его словам, по дан�
ным трех кварталов, доходы республиканского бюджета 2023
года исполнены на 98%, а доходы � на 108%. Комитет под�
держал продолжение процедур, предусмотренных зако�
нодательством о законопроекте о республиканском бюджете
на 2024 год.

Затем члены комитета обсудили и рассмотрели готовый
к очередному пленарному заседанию законодательный па�
кет, включающий проект постановления Верховного Совета
и проект закона о выборах Верховного Совета. На заседании

один из его авторов � Ладо Мгалоблишвили представил воп�
рос и отметил, что цель проекта � изменить форму тайного
голосования для дачи согласия на избрание/назначение дол�
жностных лиц, предусмотренную регламентом Верховного
Совета, на открытое голосование.

В первом чтении комитет обсудил еще один законода�
тельный пакет. Ладо Мгалоблишвили представил членам ко�
митета проект закона � "Об автодорогах республиканского
значения и их управлении" и проект постановления Верхов�
ного Совета, согласно законодательной инициативе о внесе�
нии законопроекта в парламент Грузии. По его заявлению,
целью изменения является регулирование на законодатель�
ном уровне вышеупомянутого вопроса. 

III квартал бюджета 2023 года Министерства здравоох�
ранения и социальной защиты Аджарии выполнен на 96,1%.
Министр Нино Нижарадзе представила отчет о деятельнос�
ти министерства за последние 9 месяцев на заседании Коми�
тета по здравоохранению и социальным вопросам Верховно�
го Совета Аджарии. В третьем квартале на здравоохранение
и социальную защиту, а также на здравоохранение и содейст�
вие занятости было выделено 32 340 025 лари. 53 981 бене�
фициар воспользовался программами Министерства. На за�
седании министр также рассказал о новостях, запланирован�
ных на 2024 год. В следующем году совокупный бюджет ми�

нистерства увеличится на 11 220 000 лари по сравнению с
бюджетом текущего года и составит 51 255 000 лари, рост
составляет 21,9%.

"Мы запланировали важные изменения в направлении
здравоохранения и социальной защиты. На здравоохранение
будет выделено более 25 миллионов лари, на социальную по�
мощь � более 15 миллионов лари. Увеличивается бюджет
практически всех программ, список бенефициаров расширя�
ется, в рамках этой же программы планируется профинанси�
ровать лечение некоторых аутоиммунных заболеваний и на�
рушений обмена серосодержащих аминокислот высокоэф�
фективными лекарствами", � отметила министр Нино Нижа�
радзе. 

В качестве бенефициаров к программе диагностики и ле�
чения бесплодия будут добавлены сотрудники дошкольных
и общеобразовательных учреждений. Бюджет программы до�
полнительных медицинских услуг для больных злокачест�
венными новообразованиями увеличится на 30%. Лечение
тяжелых заболеваний сетчатки антиангиогенными препара�
тами нового поколения будет полностью профинансировано
для всех пациентов.

Будут выделены средства на медико�социальную реаби�
литацию детей и подростков, на оказание вспомогательных
средств инвалидам и пожилым людям, на обеспечение жиль�
ем семей экомигрантов.

Также в 2024 году повысятся выплаты сельским врачам
и медицинским сестрам. Согласно плану, Министерство
здравоохранения Аджарии выделит 400 лари врачам и 250
лари медсестрам. Доплата будет выдаваться параллельно с
госпрограммой, всего доплату получат 107 врачей и 110 мед�
сестер.

Об основных параметрах бюджета, инвестиционных
и инфраструктурных проектах

Дословно

"Всплеск антисемитских инцидентов по всей Европе за
последние несколько дней достиг чрезвычайного уровня, на�
поминая самые темные времена в истории", � говорится в
заявлении Еврокомиссии.

"В ЕС и во всем мире мы наблюдаем всплеск антисемит�
ских инцидентов и риторики: бутылки с зажигательной сме�
сью бросают в синагогу в Германии, звезды Давида рисуют на

жилых домах во Франции, осквернено еврейское кладбище в
Австрии, совершены нападения на еврейские магазины и си�
нагоги в Испании, демонстранты скандируют лозунги не�
нависти в адрес евреев. В эти трудные времена ЕС поддержи�
вает свои еврейские общины. Мы самым решительным об�
разом осуждаем эти отвратительные действия. Они идут
вразрез со всем, за что выступает Европа. Против наших ос�

новных ценностей и нашего образа жизни, модель общества,
которую мы представляем � основана на равенстве, инклю�
зивности и уважении прав человека", � говорится в заявлении
Еврокомиссии. Как отмечает Еврокомиссия, евреи, мусуль�
мане, христиане � никто не должен жить в страхе перед диск�
риминацией или насилием из�за своей религии или идентич�
ности. "Мы должны дать отпор этому всплеску антисемитиз�
ма, а также росту антимусульманской ненависти, который мы
наблюдаем в течение последних недель, и которому нет места
в Европе", � говорится в заявлении Еврокомиссии. 

Еврокомиссия публикует очередное заявление
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Одна из ведущих мировых технологических компаний
Ripple стала победителем пилотного проекта Национального
банка Грузии по внедрению цифрового лари � цифровой вер�
сии национальной валюты Грузии, говорится в сообщении
регулятора.

Внедрение в Грузии цифровой валюты Центрального
банка является обязательством Нацбанка перед междуна�
родными партнерами. С 2020 года Нацбанк активно исследу�
ет характеристики цифровой валюты Центральных банков
разных стран и изучает потенциальные возможности цифро�
вого лари, устройство системы и способы ее использования
на рынке.

По информации Нацбанка, компания CBDC Ripple яв�
ляется ведущей сетью трансграничных платежей на основе
блокчейна, которая помогает финансовым учреждениям ин�
тегрировать технологии на основе блокчейна и превращать
их в цифровые активы.

"Мы с нетерпением ждем продолжения сотрудничества с
Ripple. Мы благодарим компанию за интерес и усилия, про�
явленные в процессе отбора", � заявила исполняющая обя�
занности президента Национального банка Натия Турнава.

По словам вице�президента Ripple Джеймса Уоллиса,
Национальный банк Грузии своим решением присоединяет�
ся к ведущим странам, использующим технологию блокчейн
для оцифровки экономики.

"Пилотный проект с использованием платформы CBDC
Ripple позволит внедрить технологию блокчейна в государ�
ственном и частном секторах. Наше сотрудничество с Наци�
ональным банком Грузии подтверждает нашу привержен�
ность усилению внедрения инноваций, которые повысят
прозрачность и надежность блокчейна в государственных уч�
реждениях", � заявил Уоллис.

Компания Ripple на сегодняшний день разрабатывает
пять пилотных программ совместно с правительствами и
центральными банками нескольких стран. По данным Нац�
банка, цифровой лари может оказать существенное влияние
на действующую в стране монетарную политику и платеж�
ную систему, способствовать развитию финансовых техно�
логий и появлению новых инновационных финансовых про�
дуктов и услуг.

Решение было принято комиссией, состоящей из внут�
ренних и внешних приглашенных экспертов Национального
банка по итогам конкурса, который проходил в два этапа.

По информации Нацбанка, на первом этапе отобранные
кандидаты представили план реализации проекта, а второй
этап был посвящен презентации своих технологических ре�
шений. Комитет сосредоточил внимание на целях проекта,
четком плане развития, последовательных подходах к реали�
зации сценариев использования и лучших практиках обеспе�
чения непрерывности бизнеса.

По данным Нацбанка, платформа CBDC Ripple отлича�
ется способностью предоставлять центральным банкам, фи�
нансовым учреждениям и правительствам комплексные ре�
шения. Компания разрабатывает пять пилотных программ
совместно с правительствами и центральными банками не�
скольких стран. Следующим шагом в реализации проекта
цифрового лари является разработка совместного плана реа�
лизации проекта Национальным банком Грузии и Ripple.

В настоящее время Центральные банки стран эмитиру�
ют два вида денег: наличные (доступные всем) и "деньги для
банков" � резервные счета коммерческих банков в Централь�
ном банке (доступные только банкам).

Эти деньги являются обязательствами Центрального
банка. Остальные деньги в экономике производит банков�
ский сектор посредством кредитов, и безналичные средства
граждан и компаний на банковских счетах являются обяза�
тельствами коммерческих банков.

Цифровые деньги Центрального банка также могут быть
двух видов: розничные (retail) � цифровой аналог наличных,
доступный широкому кругу пользователей, включая граж�
дан и юридические лица, и оптовые (wholesale) � цифровой
аналог "денег для банков", к которым имеют доступ только
финансовые организации.

Розничные CBDC можно было бы назвать "резервные
счета для всех", и их ключевое новшество заключается в рас�
ширении доступа к обязательствам Центрального банка.

Запуск гарантийной программы NASIRA Банка разви�
тия Нидерландов (FMO) также облегчит доступ к финансам
для микро�, малого и среднего бизнеса (ММСП), заявила 

и. о. президента Национального банка Грузии Натия Турна�
ва. Глава регулятора приняла участие в церемонии подписа�
ния соглашения о сотрудничестве между грузинским "Тера�
банком" и Банком развития Нидерландов (FMO). Согласно
соглашению, "Терабанк" станет первым банком в Грузии, ко�
торый начнет реализацию гарантийной программы NASIRA.
Цель программы � расширение доступа к финансовым ресур�
сам для ММСП, работающих в Грузии.

"Приветствую запуск гарантийной программы NASIRA,
которая будет способствовать большему вовлечению наших
граждан в экономическую деятельность и росту инклюзив�
ности. Я считаю, что эта программа улучшит доступ к финан�
сам для микро�, малого и среднего бизнеса, особенно для
женщин и молодых предпринимателей", � заявила Турнава.

Как отметила в своем выступлении Натия Турнава, до�
ступ к финансам является решающим фактором успеха мик�
ро�, малого и среднего бизнеса.

"Продвигая и расширяя их возможности, мы создаем
прочную основу для устойчивого и долгосрочного экономи�
ческого роста", � отметила Турнава.

NASIRA является гарантией кредитного портфеля. Про�
грамма помогает финансовым учреждениям расширять кре�
дитную деятельность для микро�, малых и средних предпри�
ятий. Кроме того, сделать особый акцент на малых фермерах,
женщинах�предпринимателях и молодых предпринимате�
лях, которые из�за не существования обеспечения и высоко�
го кредитного риска часто сталкиваются со сложностями в
плане доступа к финансам.

По информации Нацбанка, с помощью программы фи�
нансовые учреждения смогут разделить возможные потери,
снизить риски, более интенсивно кредитовать эти группы и
увеличить возможности для освоения новых сегментов.

Может оказать существенное влияние на монетарную
политику и платежную систему

Наша задача � минимизировать необходимость удовлет�
ворения роста спроса за счет импорта, заявил замминистра
экономики и устойчивого развития Ромео Микаутадзе. Раз�
витие сектора энергетики и обеспечение энергонезависимо�
сти � один из важных приоритетов правительства Грузии.
Власти не раз заявляли о необходимости развивать этот сек�
тор на фоне растущего потребления. В планах правительства
� ускоренное развитие отрасли, для чего в ближайшие два�
три года привлекут инвестиции в размере $3�4 млрд.

"Гидроэлектростанции являются основным источником
местной генерации страны. Из них основная нагрузка прихо�
дится на регулирующие ГЭС и составляет около 40% общей
корзины. Спрос на электроэнергию растет с каждым годом.
Соответственно, наша задача � минимизировать необходи�
мость удовлетворения возросшего спроса за счет импорта", �
заявил Микаутадзе.

Он принял участие в работе семинара, который был по�
священ обязательствам Грузии по Договору о Европейском
энергетическом союзе, включая реформы, вызовы и пути их
преодоления. В семинаре также приняли участие представи�
тели Национальной комиссии по регулированию энергетики
и водоснабжения и других сторон, участвующих в энергети�
ческом секторе.

В своем выступлении Микаутадзе обратил внимание на
текущую ситуацию в энергетическом секторе Грузии. По его
словам, на сегодняшний день установленная мощность энер�
госистемы Грузии составляет 4 596 МВт. Замминистра сде�
лал особый акцент на привлечении инвестиций в отрасль и
отметил, что министерство интенсивно работает в этом на�
правлении. В частности, внесены изменения в законодатель�
ство, чтобы заинтересовать инвесторов в электроэнергетиче�
ском секторе страны.

"Результатом этой политики является то, что с 2012 года
введено в эксплуатацию 66 электростанций общей установ�
ленной мощностью 1 211 МВт. Их общая годовая выработка
составляет около 6 326 ГВтч, а общий объем инвестиций со�
ставил около 1,9 миллиарда долларов", � сказал Микаутадзе.

По его словам, в целях дальнейшего улучшения инвести�
ционной среды, при поддержке донорских организаций пра�
вительство Грузии разработало новую схему поддержки во�
зобновляемых источников энергии, основанную на принци�
пах конкуренции и рынка, целью которой является привле�
чение инвестиций для использования возобновляемых ис�

точников энергии. Схема поддержки возобновляемой энер�
гетики включает содействие строительству электростанций
общей мощностью 1,5 тысячи мегаватт в течение следующих
трех лет посредством аукциона. Кроме того, схема предпо�
лагает поддержку энергетических проектов государством в
течение 15 лет после начала эксплуатации электростанции с
согласованием разницы между ценами по т. н. соглашению
CFD.

CFD является контрактом на разницу цен. Предложен�
ная правительством модель предполагает предоставление го�
сударством гарантии между определенной контрактной це�
ной и рыночной ценой компаниям, обеспечивающим строи�
тельство новых электростанций в Грузии. Это относится к
гидроресурсам, а также к другим возобновляемым ресурсам,
таким как солнечная и ветровая энергия.

На первом аукционе по выработке электроэнергии из во�
зобновляемых источников энергии, объявленном Минэконо�
мики 10 февраля текущего года, было подано 78 заявок. Ин�
терес инвесторов к аукциону был очень высок, так как вместо
заявленных на первом аукционе 300 МВт установленной
мощности, было подано 943 МВт (300 МВт распределились
следующим образом: 150 МВт на гидроэлектростанции, 70�
70 МВт на ветряные и солнечные электростанции и 10 МВт
на другие электростанции, работающие на возобновляемых
источниках энергии). В аукционе победили 27 компаний, ко�
торые реализуют проекты строительства 15 ГЭС, двух ветря�
ных станций и 10 солнечных.

После ввода в эксплуатацию всех 27 электростанций,

они ежегодно смогут вырабатывать 1,1407 миллиарда квтч
энергии, а инвестиции, которые будут осуществлены в эти
проекты, в общей сложности превысят 400 миллионов долла�
ров. По информации замминистра, правительство планирует
объявить второй аукцион в ближайшее время.

В своем выступлении Микаутадзе также обратил внима�
ние на масштабные инфраструктурные проекты, в том числе
проект Черноморского подводного кабеля. Соглашение о
прокладке кабеля, по которому электроэнергия из Грузии и
Азербайджана будет идти в Европу, правительства Грузии,
Азербайджана, Румынии и Венгрии подписали в декабре
2022 года. Проект нацелен на укрепление энергетической бе�
зопасности в Европе и Кавказском регионе, на развитие сек�
тора возобновляемой энергетики и увеличение транзитных
возможностей.

Евросоюз намерен выделить на проект подводного кабе�
ля через Черное море 2,3 миллиарда евро. Всемирный банк
обещал выделить Грузии дополнительно 75 миллионов дол�
ларов для детального исследования дна Черного моря. Если
проект будет реализован, то кабель мощностью тысячу мега�
ватт и протяженностью 1 195 км (1,1 тыс. км подводного и 
95 км наземного кабеля) соединит Грузию с Восточными
Балканами, что позволит Южному Кавказу и Европе вос�
пользоваться расширенными экспортными возможностями
и осуществлять импорт электроэнергии с учетом почасовых
цен рынка электроэнергии.

Эксперты полагают, что к 2030 году спрос на электро�
энергию вырастет почти на 70% и достигнет 22 млрд кило�
ватт�часов. По данным Оператора электроэнергетического
рынка Грузии (ESCO), в 2022 году в Грузии было потребле�
но 14,8 млрд. киловатт�часов электроэнергии, что на 3,8%
больше по сравнению с 2021 годом. В прошлом году в Грузии
было выработано 14,2 миллиарда киловатт�часов, на 12,7%
больше, чем в 2021 году. В связи с превышением потребле�
ния над выработкой Грузия вынуждена была покупать элек�
троэнергию у соседей. Импорт составил более 1,5 миллиарда
киловатт�часов. Между тем, в текущем году Грузия не только
удовлетворяет собственные потребности, но и успешно
экспортирует электроэнергию. По данным Оператора элект�
роэнергетического рынка Грузии (ESCO), экспорт элек�
троэнергии из Грузии в январе�сентябре 2023 года вырос на
51,2% и составил 1,5 миллиарда киловатт�часов, что являет�
ся рекордным объемом.

О потреблении электроэнергии в стране � импортозамещение в приоритете
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Компьютерное обеспечение

Аслан ВАРШАНИДЗЕ

В Грузию ввезен препарат от ахондроплазии "Восори�
тид". По информации родителей, в связи с критической не�
обходимостью, на первом этапе медикамент получат четверо
детей с диагнозом ахондроплазия. Остальные дети будут по�
лучать лекарство поэтапно.

"Мы очень счастливы. Мечта стольких лет сбылась,
борьба принесла свои плоды. Завтра мой сын станет первым
ребенком в Грузии, который получит этот препарат, за ним
будут остальные трое детей. Завтра лечение начнут четверо
детей, а в 2024 году все дети, которые относятся к этой воз�
растной группе и нуждаются в этом препарате, получат дан�
ный медикамент", � заявила одна из родителей Кети Бегиа�
швили.

По словам родителей, медикамент будет применяться в
многопрофильном педиатрическом стационаре, для этого
выбрана клиника Иашвили. Процесс контролируется много�
профильной командой врачей. По словам родителей, соглас�
но апробированной в мире практике, через месяц родители
уже смогут давать лекарство своим детям на дому.

"Любое лекарство может иметь побочные эффекты, мы
к этому готовы. К процессу подключена группа врачей кли�

ники Иашвили. У нас есть ежедневная коммуникация с ни�
ми. Вчера у нас была видеоконференция, в ходе которой вра�
чи рассказали нам, что группы риска учтены, все врачи и
медсестры находятся в полной готовности", � заявила Кети
Бегиашвили.

Закупке государством препарата "Восоритид" предшест�
вовали несколько месяцев протестов родителей детей с диаг�
нозом ахондроплазия. На волне протеста государство внесло
ряд изменений � ахондроплазию включили в список редких
заболеваний, а пациентам присвоили статус лиц с ограничен�
ными возможностями. 

После этого Минздрав разработал национальный
протокол лечения заболевания ахондроплазия, и в качестве
одного из средств лечения прописал препарат "Восоритид".

Сколько именно средств требуется для лечения ахондро�
плазии, точно не известно, хотя известно, что годовой бюд�
жет на лечение редких заболеваний составляет 34 миллиона
лари.

Нуждающиеся в медикаменте дети будут получать лекарство поэтапно

Культура

Грузинский музыкальный коллектив попал в число но�
минантов американской премии "Грэмми" 2024 вместе с бра�
зильским композитором и пианистом Иваном Линсом. Тби�
лисский симфонический оркестр и Иван Линс могут полу�
чить статуэтку за альбом My Heart Speaks в категории луч�
ший латино�джазовый альбом. Победителей объявят на це�
ремонии награждения 4 февраля в Лос�Анджелесе.

Иван Линс не раз выступал в сопровождении Тбилис�
ского симфонического оркестра. В 2022 году Линс выступал
вместе со своим бендом, также в сопровождении Тбилисско�
го симфонического оркестра под дирижерством Вахтанга Ка�
хидзе на VII Международном музыкальном фестивале име�
ни Джансуга Кахидзе. Иван Линс � известный во всем мире
артист, многократный лауреат музыкальной премии "Грэм�
ми". Музыка Линса пользуется большой популярностью и ее
исполняют такие звезды, как Джордж Бенсон, Барбара
Стрейзанд, Патти Остин, Стинг и многие другие.

Тбилисский симфонический оркестр был основан в Гру�
зии в 1993 году выдающимся грузинским дирижером Джан�
сугом Кахидзе. С 2002 года художественным руководителем
и главным дирижером коллектива является известный ком�
позитор, дирижер и пианист Вахтанг Кахидзе. Оркестр ак�
тивно концертирует и участвует в различных фестивалях в
Грузии и многих странах Европы. В разное время с Тбилис�
ским симфоническим оркестром выступали такие мировые
звезды, как Хосе Каррерас, Гидон Кремер, Мстислав Ростро�
пович, Наталия Гутман, Юрий Башмет, Елизавета Леонская,
Виктор Третьяков, Элисо Вирсаладзе, Ладо Атанели и мно�
гие другие.

66�я ежегодная церемония вручения наград "Грэмми" со�
стоится в 2024 году в США. На ней будут отмечены лучшие
записи, композиции и исполнители за год, дающие право на
получение премии � с 1 октября 2022 года по 15 сентября
2023 года � по определению членов Национальной академии
искусства и науки звукозаписи. Она пройдет 4 февраля 2024
года на Crypto.com Arena в Лос�Анджелесе, в 21�й раз в этом
месте, и будет транслироваться на CBS и доступна для по�
токовой передачи на Paramount+. Ведущий церемонии еще
не объявлен. Академия добавила три новые категории и вне�
сла несколько других изменений.

Первый тур голосования прошел с 11 по 20 октября 2023
года, а номинанты были объявлены 10 ноября. Финальный
тур голосования пройдет с 14 декабря 2023 года по 4 января
2024 года. Победители будут объявлены во время церемонии
вручения премии "Грэмми" и телепередачи.

Наибольшее число номинаций получила соул�певица

SZA (9), семь номинаций получили певицы Фиби Бриджерс
(6 в составе трио Boygenius) и Виктория Моне, а также зву�
коинженер Сербан Генеа, по 6 номинаций у Тейлор Свифт,
Джека Антоноффа, Оливии Родриго, Билли Айлиш, Майли
Сайрус, Джона Батиста и Брэнди Кларк.

Для церемонии 2024 года академия объявила о несколь�
ких изменениях для различных категорий и правил отбора.
Были добавлены три новые категории � Лучшее африканское
музыкальное исполнение, Лучший альтернативный джазо�
вый альбом и Лучшая данс�поп�запись.

Две категории � "Продюсер года, неклассический" и "Ав�
тор песни года, неклассический" � были перенесены в общее
поле и теперь могут быть выбраны всеми членами жюри
"Грэмми". Количество номинантов в категориях "Большой
четверки" общего поля (Альбом года, Запись года, Песня го�
да и Лучший новый артист) было сокращено с десяти до
восьми.

Для того, чтобы стать номинантом в проекте, номиниро�
ванном на "Альбом года", зачисленные ведущие артисты, ис�
полнители, авторы песен, продюсеры, инженеры, микшеры и
мастеринг�инженеры должны сыграть в общей сложности 
20 % игрового времени альбома. Ранее на двух предыдущих
церемониях вручения премии "Грэмми" минимальный уро�
вень участия не требовался. Из категории "Лучший музы�
кальный фильм" было исключено требование о том, что про�
ект должен включать не менее 51 % материала, основанного
на исполнении. Лучший альбом региональной мексиканской
музыки (включая Tejano) был переименован в Лучший аль�
бом мексиканской музыки (включая Tejano). Лучшее импро�
визированное джазовое соло было переименовано в Лучшее
джазовое сольное исполнение.

Общее количество полей в голосовании по "Грэмми" со�
кратилось с 26 до 11, не включая Общее поле. Академия зву�
козаписи заявила, что это было сделано для того, чтобы все
голосующие члены могли использовать все десять отведен�
ных им голосов, поскольку ранее это было невозможно из�за
того, что некоторые поля содержали только одну категорию.
В дополнение к своим голосам в Общем поле, избирателям
предлагается отдать до десяти голосов за жанровые катего�
рии, распределенные максимум по трем полям. 

На 66�й ежегодной церемонии вручения премии "Грэм�
ми" эти категории перечислены следующим образом: Поп и
танцевальная/электронная музыка (6 категорий); Рок, ме�
талл и альтернативная музыка (6 категорий); R&B, Rap &
Spoken Word Poetry (10 категорий); Джаз, традиционная
поп�музыка, современная инструментальная музыка и му�

зыкальный театр (9 категорий); Кантри и американская кор�
невая музыка (13 категорий); Госпел и современная христи�
анская музыка (5 категорий); Латинская, глобальная, аф�
риканская, регги и нью�эйдж, эмбиент или напевная музыка
(10 категорий); Детская, комедия, аудиокнига, повествова�
ние и рассказ, визуальные медиа и музыкальное ви�
део/фильм (9 категорий); Упаковка, ноты и исторические 
(4 категории); Производство, инжиниринг, композиция и
аранжировка (8 категорий); Классическая музыка (8 катего�
рий).

Упоминая об искусственном интеллекте, Академия зву�
козаписи уточнила, что "только люди�создатели имеют пра�
во быть представленными на рассмотрение, номинирован�
ными на премию "Грэмми" или выиграть ее. Произведение, в
котором нет человеческого авторства, не может быть пред�
ставлено ни в одной из категорий. Произведение, содержа�
щее элементы A.I. материала (то есть материала, созданного
с помощью технологии искусственного интеллекта), может
быть представлено в соответствующих категориях; однако:
компонент человеческого авторства в представленном про�
изведении должен быть значимым и более чем минимален;
такой компонент человеческого авторства должен иметь от�
ношение к категории, в которой представлено такое произве�
дение (например, если произведение представлено в катего�
рии написания песен, то человеческое авторство должно
быть значимым в отношении к музыке и/или тексту; если
произведение представлено в категории исполнения, то че�
ловеческое авторство должно быть значимым в отношении к
исполнению); автор(ы) любого A.I. материала, включенного
в произведение, не имеют права быть номинантами или по�
лучателями "Грэмми" в той мере, в какой их вклад в часть
произведения, состоящую из такого A.I. материала, является
значимым".

На американскую премию номинирован
Тбилисский симфонический оркестр

Грузинский мультфильм "Жираф Жозе" начал покорять
США. Англоязычная версия популярного грузинского раз�
вивающего мультсериала "Жираф Жозе" появилась в
YouTube.

"Я пока не знаю, что жираф Жозе сделает с такой боль�
шой аудиторией…Но факт, что любовь грузинских детей не
уместилась в одной стране и "жёлтое счастье" перешагнуло
через океан". � написал автор проекта Георгий Маршания. Он
рассказал, что получил предложение из США о создании
англоязычной версии сериала полтора года назад.

В Грузии веселого жирафа и его друзей знает каждый ре�
бенок, ему посвящены множество книг и целая серия игру�
шек и аксессуаров. Мультсериал � полностью грузинский
продукт, проект принадлежит Studio Bicycle, основанной в
2017 году. По состоянию на октябрь 2023 года, у канала про�

екта на YouTube более 432 миллиона просмотров. Жираф
Жозе учит писать и считать, рассказывает интересные исто�
рии, танцует и поет песни, которые уже знают и многие
взрослые. Американский партнер грузинской студии расска�
зал, что узнал о грузинском мультфильме от своего ребенка
и потом сам был покорен персонажем. 

"Однажды я заметил, что мой ребенок очень часто смот�
рит "Жирафа Жозе", и даже знает наизусть его песни. Мне
тоже очень понравились и персонаж, и музыка. Я подумал,
если мой ребенок развлекается, ему нравится эта анимация, а
что если озвучить Жозе и на английском языке. К тому же
Жозе поможет англоязычным детям, как и грузинским, в
обучении математике и других предметов. Так что у нас
большие планы с этим мультфильмом", � сказал американ�
ский партнер Дэн Прюсмен.

"Жираф Жозе" стал первым грузинским узнаваемым
любимым героем, предложившим родителям и учителям за�
бавный продукт для обучения и развития детей. "Жирафа
Жозе" создали в студии "Велосипед", руководителями кото�
рой являются Георгий Маршания и Ираклий Надирадзе.
Маршания отмечал, что по статистике YouTube�канала вид�
но, что сериалом "Жираф Хозе" активно пользуются воспи�
татели детских садов и школьные учителя. В интервью теле�
каналу "ТВ Пирвели" создатель "Жирафа Жозе" Георгий
Маршания рассказал, что один из детей американских парт�
неров студии смотрел "Жирафа Жозе" на грузинском языке.
В итоге он связался с создателем, после чего началась работа
над американской премьерой любимого персонажа грузин�
ских детей.

Партнер грузинской студии сам покорен персонажем
Кинематограф


